

Crédito Consumo Ibercaja.

HERALDO.es

Inicio
Aragón
Deportes
Nacional
Mundo
Cultura
Economía
Sociedad
Comunicación
Soria
Editorial
Correo

PUBLICIDAD

“La mayor satisfacción es cuando un paciente me dice: 'Gracias por hacerme un poco más feliz'.”

Dr. Mario Secorun

AGENDA

Horóscopo

El tiempo

Cartelera

Farmacias

Parrilla TV

CANALES

Canal Cine

Canal Inversión

Canal Motor

Canal SI

Comarcas

El Flash

Compras

Viajes

SUPLEMENTOS

XL Semanal

Mujer Hoy

La Guía TV

PORTADAS

Heraldo de Aragón

Heraldo de Huesca

Heraldo de Soria

BUSCADOR

HEMEROTECA

12 Ago 2007

BUSCAR

UTILIDADES

WAP

Sociedad

ANTROPOLOGÍA

13 de agosto de 2007

CON ESTA NOTICIA...

ENLACES RELACIONADOS

:: Universidad de Granada

El canibalismo era una actividad ritual en el México prehispánico y la Europa neolítica

Un equipo de antropólogos españoles y mexicanos ha constatado que se trataba de una actividad sistemática al estudiar las marcas que su práctica dejaba en los huesos humanos.



Fotógrafo: EFE
Miguel Botella, director del Laboratorio de Antropología Física de la Universidad de Granada

F+ F-

EFE. Granada | El canibalismo era una actividad sistemática y ritual en el México prehispánico y durante el Neolítico prácticamente en toda Europa, según ha constatado un equipo de antropólogos tras el estudio de las marcas que su práctica dejaba en los huesos humanos. Así lo explicó el director del Laboratorio de Antropología Física de la Universidad de Granada, Miguel Botella, que efectúa esta investigación en colaboración con expertos de la Universidad Autónoma de México y el Instituto de Antropología mexicano.

Desde finales del 3000 al 2500 antes de Cristo, el canibalismo era común en toda la cuenca mediterránea europea y en Finlandia, y la carne de los fallecidos se tomaba tras hervirla unas tres o cuatro horas, "tal vez para asimilar sus características", dijo Botella.

Los huesos estudiados, con marcas de cuchillos y de dientes humanos y procedentes de hombres, mujeres y niños, aparecieron en basureros mezclados con restos de los animales que conformaban su dieta, lo que constata el canibalismo en el Neolítico, especialmente en un periodo del que apenas se han encontrado sepulturas.

Solo en Granada se han encontrado once lugares -algunos de ellos en Alfacar, Píñar o Moclín- donde esta práctica era "habitual", pero también son numerosos en la fachada mediterránea del resto de España y en Europa.

Culturas mesoamericanas

En cuanto a las culturas mesoamericanas, los más de 20.000 restos óseos estudiados por estos expertos han demostrado que el canibalismo era "sistemático" en toda América, lo que "posiblemente indica que lo llevaron los humanos que pasaron el estrecho de Bering cuando ocuparon el continente por primera vez".

El antropólogo señaló que en el México prehispánico, tras los sacrificios rituales en los que se ofrecían los corazones de la víctima a las deidades, el resto del cuerpo se cocía con maíz y era repartido entre todos los participantes en el acto "como en la comunión cristiana" o sólo entre determinados sacerdotes.

En la investigación se han recabado recetas de cocina de carne humana que recogieron los frailes españoles durante su labor evangelizadora tras la conquista, que señalan que nunca se tomaba asada y que era habitual añadirla al pozole, un guiso contundente típico mexicano en el que hoy se usa carne de cerdo o de pollo.

"Sabía como la del cerdo"

Según el testimonio de uno de estos frailes, la carne humana "sabía como la del cerdo", de ahí que, tras ser prohibido su consumo durante la cristianización de los indígenas, fuera sustituida por el puerco.

La manipulación de los cuerpos humanos para su ingesta -cortes, desuello, descarnado o cocción, entre otros- dejó marcas en los huesos, que han sido analizadas por estos expertos y han permitido determinar "toda la metodología utilizada en lo que constituían acontecimientos ritualizados".

Botella subrayó que es "interesantísimo" comprobar que las descripciones de estos rituales por parte de los frailes españoles "se corresponden con las marcas de los huesos estudiados", por lo que concluyó que "exageraban bastante menos de lo que se suponía".

El equipo de investigadores, que lleva diez años enfrascado en este estudio, trabaja ahora en "unir las celebraciones de las que hablan los frailes españoles con las evidencias de canibalismo".

Una muestra de que el canibalismo era "sistemático" es que este antropólogo ha estudiado en Guadalajara (México) más de 2.000 herramientas hechas con huesos humanos, desde punzones a arpones pasando por instrumentos musicales, lo que evidencia "una industria artesana establecida". Es decir, el cuerpo humano no solo



¿Quieres tener
una franquicia
INMOAR? 

**Rosa
Sánchez**

**Pizarra
Inmobiliaria**

servió para alimentar a esos pueblos, sino que generó una industria del hueso, que era considerado "el mejor material para las herramientas".

HERALDO.es

© Heraldo de Aragón, S.A. 2007

Contacte con nosotros

Teléfono 976 765 000

Publicación digital controlada por  - Política de **privacidad**

Queda prohibida toda reproducción sin permiso escrito de la empresa a los efectos del artículo 32.1, párrafo segundo, de la Ley de Propiedad Intelectual

Sitio comercializado por  para publicidad regional

Sitio comercializado por  para publicidad nacional

HERALDO DE ARAGÓN, S.A. Pº. Independencia, 29, 50001 Zaragoza
Inscrita en el Registro Mercantil de Zaragoza, con fecha 25-Junio-1909,
Tomo 7 del Libro de Sociedades, Folio 435, Hoja 570, Inscripción 1ª. CIF:
A50001973